
	Primera Declinación
· También llamada de tema en -a. 

· Engloba sustantivos y adjetivos de género femenino, salvo los que designan varones u oficios propios de varón (agricola, -ae; nauta, -ae; Catilina, -ae; ...); los gentilicios y nombres de ríos suelen ser, igualmente, masculinos: Persa, -ae; Sequana, -ae. 

· Las terminaciones que corresponden a esta declinación son:

Caso
Singular
Plural
Función
Nom
Ros-a (Rosa)
Ros-ae (Rosas)
Sujeto, Atributo, C. Predicativo
Voc
Ros-a (¡Rosa!)
Ros-ae (¡Rosas!)
Vocativo (entre ¡! o comas)
Ac
Ros-am (Rosa)
Ros-as (Rosas)
Complemento Directo (nada ó a)
Gen
Ros-ae (de la Rosa)
Ros-arum (de las Rosas)
Complemento del Nombre (de)
Dat
Ros-ae (para la Rosa)
Ros-is (para las Rosas)
Complemento Indirecto (para o a)
Abl
Ros-a (con la Rosa)
Ros-is (con las Rosas)
Complemento Circunstancial (en, de, por, con, ...)
· Notas:

1. Algunos nombres, particularmente los acabados en -cola y -gena, pueden hacer el genitivo plural en -um: agricolum, indigenum.

2. Para diferenciarse de su correspondiente masculino, algunos nombres forman su dativo y ablativo plural en -abus. Los más frecuentes son dea, filia: cum deis deabusque; cum filiis filiabusque.

3. Algunos nombres de lugar tienen restos de un antiguo caso indoeuropeo llamado locativo, cuya terminación coincide con la del genitivo y dativo singular -ae. El locativo indica lugar "en donde": Romae (en Roma), Domi militiaeque (en la paz y en la guerra).

4. Hay sustantivos, por último, que cambian de significado al cambiar de número:

1. Aqua, -ae (agua) / Aquae, -arum (aguas medicinales, balnearios)

2. Copia, -ae (abundancia) / Copiae, -arum (tropas)

3. Fortuna, -ae (fortuna) / Fortunae, -arum (bienes de fortuna)

4. Littera, -ae (letra) / Litterae, -arum (carta)

Segunda Declinación
· O de tema en -o/-e. 

· Agrupa sustantivos y adjetivos de género masculino y neutro en su mayoría. Suelen ser femeninos los acabados en -us que designen nombres de árboles, por considerarse éstos engendradores: Pinus, -i. 

· El nominativo puede acabar en -us, -er, -ir , -um. Éste último para sustantivos neutros, -er e -ir para masculinos y -us para masculinos también, salvo el caso indicado. 

· Lo neutro se define, en principio, como aquello que no es masculino ni femenino (neutro = ni uno ni otro) y se caracteriza morfológicamente por presentar la misma forma para los casos rectos (Nom, Voc, Ac). 

· Se da en esta declinación el único caso de vocativo distinto al nominativo. 

· Terminaciones y ejemplos típicos: 

Singular
Plural
Nom
Domin-us
Ag-er
V-ir
Templ-um
Domin-i
Agr-i
Vir-i
Templ-a
Voc
Domin-e
Ager
V-ir
Templ-um
Domin-i
Agr-i
Vir-i
Templ-a
Ac
Domin-um
Agr-um
Vir-um
Templ-um
Domin-os
Agr-os
Vir-os
Templ-a
Gen
Domin-i
Agr-i
Vir-i
Templ-i
Domin-orum
Agr-orum
Vir-orum
Templ-orum
Dat
Domin-o
Agr-o
Vir-o
Templ-o
Domin-is
Agr-is
Vir-is
Templ-is
Abl
Domin-o
Agr-o
Vir-o
Templ-o
Domin-is
Agr-is
Vir-is
Templ-is
Notas:

1. Los sustantivos con nominativos singular en -ius suelen hacer el vocativo singular en -i: fili, Iuli, Pompei.

2. Estos mismos sustantivos suelen presentar genitivo singular contracto (-ii>-i), excepto a partir de Augusto.

3. Deus, dei posee una declinación especial, sobre todo, en plural: 

a. Nominativo: Dii, Dei, Di.

b. Genitivo: Deum, Deorum.

c. Dativo-Ablativo: Diis, Deis, Dis. 

4. Deus, agnus y populus hacen el vocativo igual al nominativo.

5. Los nombres comunes Humus y Domus y los de ciudad conservan también restos del caso Locativo, que se confunden, por su forma, con el genitivo singular: domi, humi, Corinthi, Tarenti. El locativo indica, recordemos, el lugar "en donde".

Tercera Declinación
· O de tema en consonante.

· Engloba sustantivos y adjetivos de todos los géneros.

· Las desinencias generales son:

Singular
Plural
Masc./Fem.
Neutro
Masc./Fem.
Neutro
Nominativo
-s / -
-
-es
-a / -ia
Vocativo
-s / -
-
-es
-a / -ia
Acusativo
-em / -im
-
-es / -is
-a / -ia
Genitivo
-is
-um / -ium
Dativo
-i
-ibus
Ablativo
-e /-i
-ibus
· Los sustantivos pueden clasificarse en :

I. De tema en consonante. También llamados imparisílabos por tener distinto número de sílabas en nominativo y genitivo. Ex.: plebs, plebis; consul, consulis, hiems, hiemis; leo, leonis; nomen, nominis, ...

Estos eligen: Abl. sing. = -e, Gen. pl. = -um, Neutro pl. = -a

II. De tema en -I. Igualmente llamados parisílabos por tener igual número de sílabas en nominativo y genitivo. Ex.: turris, turris; civis, civis; imber, imbris; mare, maris; ... 

Eligen: Abl. sing. = -e (masc. y fem.), -i (neutros), Gen. pl. = -ium, Neutro pl. = -ia 

· Los sustantivos con acusativo en -im presentan su ablativo en -i.
· Algunas formas arcaicas tienen acusativo plural en -īs
III. De tema mixto. Son sustantivos aparentemente imparisílabos pero que se declinan en singular como los temas en consonante y en plural como los temas en -i. Suelen reconocerse por tener un nominativo monosílabo y terminar su raíz (genitivo sin desinencia) en dos consonantes. Los más frecuentes son: pons, pontis; pars, partis; urbs, urbis; arx, arcis.

Cómo formar el nominativo singular:
I. Los temas en consonante:
1. Masculinos y femeninos
1. Los temas en oclusiva (-c, -g, -p, -b, -t, -d) forman el nominativo singular añadiendo una -s al tema, lo que da lugar a las siguientes asimilaciones fonéticas: 

a. -c, -q + s > -x: genitivo regis > tema REG- > nominativo *reg-s > rex

b. -p, -b + s > -ps, -bs: genitivo plebis > tema PLEB- > nominativo pleb-s > plebs

c. -t, -d + s> -s: genitivo lapidis > tema LAPID- > nominativo *lapid-s > lapis

2. Los temas en líquida (-r, -l) forman el nominativo singular con el propio tema, es decir, sin añadir ninguna desinencia:

genitivo consulis > tema CONSUL- > nominativo consul 
genitivo uictoris > tema VICTOR- > nominativo uictor 

3. Los temas en nasal (-n) forman el nominativo singular con el propio tema, aunque a menudo desaparece la n final:

genitivo leonis > tema LEON- > nominativo leo

genitivo nominis > tema NOMIN- > nominativo nomen

4. Los temas en silbante (-s) forman el nominativo con el propio tema, sin embargo la s en posición intervocálica pasa a -R- en el resto de los casos (rotacismo):

genitivo moris > tema MOR- > nominativo mos

2. Neutros
Los sustantivos neutros forman el nominativo y el acusativo singular sobre el propio tema, sin añadir ninguna desinencia. En algunos casos los neutros sufren algunas modificaciones fonéticas: 

1. genitivo nominis > tema NOMIN- > nominativo nomen 

2. genitivo generis > tema GENER- > nominativo genus 

II. Los temas en -i 

Los temas en -i masculinos y femeninos forman el nominativo con -s, por lo que el nominativo y el genitivo singular son iguales: 

· genitivo ciuis > tema civi- > nominativo ciuis

Los temas en -i neutros forman el nominativo sin añadir terminación. Ejemplo: Animal, animalis.

Sustantivos irregulares. Los principales:

Singular 
Plural
Nominativo
Vis
Iuppiter
Bos
Vires
Boves
Vocativo
Vis
Iuppiter
Bos
Vires
Boves
Acusativo
Vim
Iovem
Bovem
Vires
Boves
Genitivo
Iovis
Bovis
Virium
Boum
Dativo
Iovi
Bovi
Viribus
Bobus / Bubus
Ablativo
Vi
Iove
Bove
Viribus
Bobus/ Bubus
Nombres con cambio de significado:

Pars, partis (parte).....................
Partes, partium (partido político)
Aedes, aedis (templo)................
Aedes, aedium (casa)
Finis, finis (fin).........................
Fines, finium (fronteras)
Parens, -ntis (padre o madre).....
Parentes, -ium (padre y madre)
El caso locativo se conserva en pocos casos como ruri, Carthagini, ...

Cuarta Declinación
· O de tema en -u.

· Engloba sustantivos de género masculino y neutro en su mayoría. Se consideran femeninos los nombres de árboles, alternando con la segunda declinación : Quercus, -us.

· Las terminaciones correspondientes son:

Singular
Plural
Masc./ Fem.
Neutro
Masc./ Fem.
Neutro
Nominativo
Man-us 
Corn-u
Man-us
Corn-ua
Vocativo
Man-us 
Corn-u
Man-us
Corn-ua
Acusativo
Man-um 
Corn-u
Man-us
Corn-ua
Genitivo
Man-us
Corn-us
Man-uum
Corn-uum
Dativo
Man-ui
Corn-ui
Man-ibus
Corn-ibus
Ablativo
Man-u
Corn-u
Man-ibus
Corn-ibus
· Arcus, artus, quercus y tribus pueden hacer el dativo y ablativo plurales en -ubus: arcubus, quercubus.
· Domus puede declinarse tanto por la segunda como por la cuarta.
Quinta Declinación
· O de tema en -e.

· Engloba sustantivos en su mayoría de género femenino.

· Sólo se declinan completamente (en singular y plural), res, rei y dies, diei.

· Son masculinos meridies, -ei y dies, -ei (que cuando significa "fecha", "plazo señalado" es femenino)

· Terminaciones y ejemplo:

Singular
Plural
Nominativo
R-es
R-es
Vocativo
R-es
R-es
Acusativo
R-em
R-es
Genitivo
R-ei
R-ebus
Dativo
R-ei
R-ebus
Ablativo
R-e
R-ebus
· La palabra Res forma con adjetivos palabras compuestas cuyos elementos pueden declinarse independientemente; así: respublicam, rem publicam, rempublicam.




